

DIRECTOR:

Lic. Miguel Palacios Roji.

Secretario de Redacción:

JOSE PALACIOS.

EDITORES:

Palacios y Compañía.

MEXICO, ALCONEDO 4.

Apartado 306. Teléfono 373.

# EL ECO SOCIAL

ADMINISTRADOR:

Jesús Díaz González.

Administrador local en Puebla:

E. Rocaveri Molina.

IMPRESORES:  
Arquero y Camacho.  
MEXICO, SANTA ISABEL 9.  
Teléfono 219.

## DIARIO DE INFORMACION.

### Calendario para 1894.

JULIO 31 DIAS.

Domingo, [1º de mes y 7º D. P.]—Festividad de la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo. La Octava de San Juan Bautista. Stos. Casio y Secundino Obispo Confesor y San Aaron, primer sacerdote del orden levítico.—Función solemne en Catedral a la Divina Providencia y Visita de los Siete Altares.—Función solemne en la Profesa, Santuario de los Angeles y en las parroquias de San Pablo, Angeles y en las parroquias de San Pablo y la Palma, lo mismo que en Tacuba al Señor del Claustro donde hay indulgencia plenaria toda la octava.—En la Encarnación, solemne función, por solemnizarse la conclusión de los meses de Jesús y de María, estando su Majestad manifiesto todo el día.—[8].  
Conjunción de la luna y Neptuno a las 5 h. 55 min. de la mañana; y de la Luna y Júpiter a las 2 h. 29 min. de la tarde.

Lunes 2. La Visitación de María Santísima a Santa Isabel, Santos Proceso y Martiniano Mártires y San Othon Ob. Conf.—Función titular en el Colegio de Niñas, indulgencia plenaria y exposición del Divinísimo todo el día.—En la Colegiata de Guadalupe función solemne que celebra la mitra de Querétaro.  
Conjunción en Cáncer a las 11 h., 9 min. 6 segundos de la mañana.—Calor.

### EXPOSICION DE NUESTRAS IDEAS.

Entramos de lleno a la plenitud de nuestras labores diarias.

El Eco Social inaugura sus trabajos en los momentos mismos en que el mundo entero se conmueve, al saber que Sadi Carnot, el Supremo Magistrado de la República francesa, víctima de los extravíos del anarquismo, cae al sepulcro, herido por el puñal de un asesino.

En México también acaban de verificarse dos sucesos que emocionan profundamente a la sociedad. Nos referimos a la desaparición de dineros y empleados en la oficina central de correos en la metrópoli y a la trágica muerte de un joven estudiante en el corazón de la ciudad de Puebla.

Sobre tales hechos damos noticias detalladas en las secciones respectivas y, si los apuntamos aquí, es solamente con el objeto de llamar la atención de nuestros lectores a fin de que, como nosotros, vean que las hojas del Eco Social, se abren a la vida de la publicidad como bañadas en la sangre de dos crímenes y como temblando al registrar el delito de infidencia, cometido en perjuicio del tesoro de la Nación.

Hoy que el mundo padece vértigos y la sociedad se desquicia, porque no puede soportar la inmensa pesadumbre de las calamidades que la agobian, se hace preciso que el periodismo, surgiendo del seno de las masas populares, brille con luz clarísima, para que las alumbres en el intrincado laberinto que recorren.

Los pueblos están ávidos de doctrina y sedientos de verdad. Caldeados por la calentura de todo género de ambiciones, derrochan sus energías sin cuidarse del porvenir, ó vencidos en la lucha sostenida en la crisis del progreso, con desfallecimiento mortal, se sientan al borde del abismo sin pensar en la catástrofe que les amenaza.

Si se tienen en cuenta los pavorosos problemas que deben resolverse antes de que la centuria veinte llegue a los umbrales de la vida, es inexplicable la extremada atonía que va caracterizando a la última década de nuestro moribundo siglo.

El periodismo en nuestros días, debe estar dispuesto a ascender al letargo que embarga a las muchedumbres, enervando todas las actividades que aun pueden salvarnos de la conflagración presentida y debe, a la vez, convertirse en heraldo del estado de perfectibilidad que tocarán en no lejano tiempo, las sociedades modernas.

El oleaje de las pasiones desenfadadas, ya sea que las agite el soplo envenenado de la política, ya sea que las arrastre el espíritu maligno de la contienda personal ó religiosa, no es lícito que invada las columnas del periódico, donde no caben otras cosas que la doctrina para convencer los entendimientos y el respeto mútuo para ganarse las voluntades.

El periodista no debe encorvarse jamás en la presencia de los ídolos favorecidos por el éxito; pero tampoco debe, al caer aquellos de sus pedestales caudó brama el huracán de las iras populares, ahogarlos con indignación en la charcas de sangre de los dioses derribados.

Tan punible es el periodista que quema granos de incienso en el brasero de la adulación, en homenaje de los magnates, como el que recoge el cieno de la frase callejera para salpicar de lodo el rostro de los gobernantes.

Las ideas expresadas manifiestan que EL ECO SOCIAL no es hostil a los gobiernos constituidos, ni santifica los desmanes de las turbas indóctas; pero está muy distante de formar parte del numeroso coro de sofistas que con las robustas notas del himno de la prosperidad, saludan al anémico Rey de Burlas, que mal encubre sus enjutas carnes con los andrajos de la miseria, mientras empuña el cetro de una efímera democracia.

Orden, moralidad y progreso son los puntos constitutivos de las sociedades por venir.

El periodismo, dando noticias de interés palpitante y comentándolas con criterio sano, debe procurar abrirle cauces a la civilización a fin de que se desarrollen aquellos tres principios, en cuya práctica está contenida la salud del mundo.

El gran problema social político-religioso, resuelto con tanto magisterio como sabiduría por el egregio Pontífice León XIII en sus luminosas encíclicas, presenta ilimitados horizontes a la prensa digna en la que militan todos aquellos escritores que buscan la permanencia en el orden ó cumplimiento de la ley, la moralidad en las costumbres ó arreglo de la vida pública y privada, y el progreso en las ciencias ó posesión de la verdad a que aspira incesantemente el espíritu humano.

La prensa periodística, si ha de estar en el puesto que le corresponde por legítimo derecho, para subvenir a sus necesidades, no debe nutrirse ni con el favor ministerial, que casi siempre extravía las conciencias, ni con los dineros recogidos a granel en las vías públicas, en cambio de vociferaciones que no tienen razón de ser en el amplísimo campo de los debates de la pluma.

Busque el periodismo sus elementos de vida en el seno de las familias donde se rinde culto a la virtud, entre las madres que saben hacer fecundo el bien en el corazón de sus hijos y entre los ciudadanos que ajustan sus hábitos a los preceptos del honor y, entonces, la prensa no será el enarbolado poder, sino el primero, pues los otros tres le estarán subordinados, como deben estarlo siempre a la opinión pública los gobernantes, que es lo que constituye la verdadera democracia.

M. PALACIOS ROJI.

### Tribuna de "El Eco Social."

#### LOS NIÑOS MENDIGOS.

DEDICADO A JOSE MORALES ESPINOSA.

Los que de noche transitan por las calles de México, han visto, más de una vez, a esos grupos de pequeñuelos, confundidos en las banquetas de Palacio, tirando de frío, sin más abrigo que sucios harapos que inspiran lástima.

Caritas de rosa sobre cuerpos enflaquecidos. Ellos, futuros huéspedes de la Cárcel de Belén ó habitantes del Castillo de Ulúa.

Ellas, las que al nacer no tuvieron una madre cariñosa, ó la perdieron antes de empezar a balbucir su nombre: ellas.....

Existe un Estado en la República, cuya generosidad ha sido proverbial. Se llama Yucatán. Allí no se pregunta al que llega a sus playas, de dónde es y cuáles son sus antecedentes.

Basta que pida hospitalidad para que la obtenga. ¡Cuántas veces han tenido que arrepentirse, los yucatecos, de aceptar a algunos advenedizos!!

El capricho de tener un huachinanguito hizo que algún yucateco rico, de los que abundan en la Península, averiguase si de la casa de expósitos, era posible recoger y adoptar algún huérfano; algún desheredado a quien ofrecer cómodo albergue, educación moral, y, tal vez, un porvenir.

Y fué a Yucatán el primer Lorenzana: el primer chiquillo sin nombre, a quien la caridad pública, recogió al nacer: a quien la ridad pública no podía privar de un beneficio que intentaba hacerle.

Y tras el primer Lorenzana fueron otros. Y todos tenían allí, en Yucatán, una familia, que los cuidase: que les cambiaba sus harapitos por ropas más limpias.....

Y llegó un día en que la emigración alcanzó su apogeo.

Las familias pobres a quienes sus hijos podían ser una carga, sabiendo que en Yucatán se vive honradamente, pretendían enviar a esa tierra de bendición, a sus hijos. Pero los filántropos pusieron el grito en... Cuba, y los esclavistas de la Perla de las Antillas, los que en Cuba pateaban a los negros, se escandalizaron de la ESCLAVITUD blanca importada a Yucatán.

Y movieron sus prensas, y se unieron los del mandil y la escuadra para proteger a los niños mendigos.....

Estais salvados pequeñuelos vagamundos. Ya no seréis llevados a Yucatán a comer el amargo pan del ESCLAVO: aquí los filántropos organizarán asilos en que os sobrarán..... periódicos humanitarios.

¡Qué les importa a los reporters de cierta clase de la prensa, que los niños, a quienes se estorbó el viaje a Yucatán, gimán hoy, como ayer, en la miseria de que iban a ser arrancados!

Yucatán, la tierra clásica de la libertad; la tierra esencialmente caritativa, ha pro-rumpido en horribona carcajada, al saber que en Veracruz, la patria de cien héroes, se han gritado MUERAS a los yucatecos esclavistas.

Y a fé que han tenido razón los yucatecos. Llamar esclavistas a los protectores de infelices niños, arrancados de las garras de la miseria, para convertirlos en seres útiles a la sociedad, es el colmo de la..... filantropía.

Id, id a Yucatán, vosotros, los que de buena fé, defendéis lo que creís justo.

Aceptad la proposición que se os hace: tomad la maleta de viaje; atravesad el Golfo y con el carnet en la mano id de casa en casa, a admirar como viven los ESCLAVOS BLANCOS de esa patria yucateca, en donde los mendigos se visten de limpio los días en que imploran la caridad pública, inagotable.....

Cuando volváis, si sois honrados, si no os cie a la pasión masónica, mostráreis la frente ante la verdad inmutable de los hechos.

No os pedimos más. TU HABIL.

### Sección de Variedades.

#### PRELUDIOS.

Soy la larva que procura,  
En su cárcel azorosa,  
Convertirse en mariposa  
Y esmaltar el aura pura!  
Soy la linfa siempre oscura  
Que ama el sol caucicular,  
Por que quiere arder, brotar  
Del pantano que la estancia,  
Transformarse en nube blanca,  
Ser espléndida y volar!

Soy la cumbre cuyo anhelo  
Es mover un cráter roto,  
Y en medio de un terremoto  
Lanzar su erupción al cielo!  
Soy el alerido suelo  
En que el nuevo Abril germina!  
Soy la rama que se inclina  
Mientras un pájaro en ella  
Mira con ansia una estrella  
Y despliega el ala y trina!

Séres, faros que al lucir  
Tenéis por fuerza que arder,  
Cumplid con vuestro deber,  
Alumbra hasta morir!  
Luchad por el porvenir  
Alzados sobre la insidia;  
Que ni triunfa quien no lidia  
Ni es grande el que se levanta  
Sin sentir bajo su planta  
El pedestal de la envidia!

No hay en el campo una flor  
Que, sin un huésped voraz,  
Sea en el aura fugaz,  
El aroma y el color!  
Agresivo mediador  
Que ese dolo halago hechiza,  
El insecto se desliza.....  
Y, en su misión errabunda  
Devora, pero fecunda;  
Mata, pero inmortaliza!

El iris, claro docel,  
Tras la borrasca violenta;  
Después de la lid sangrienta,  
La corona de laurel!  
¡Oh, humanidad! ¡Oh, Isráel!  
El bien prometido es cierto!  
Más Canán es un puerto  
A donde no ha de llegar  
Quien no sepa atravesar  
El Mar Rojo y el desierto!

SALVADOR DIAZ MIRÓN.

#### A Manuel Valenzuela

Mañana, cuando la aurora  
surja, precediendo al sol,  
y su primer arrebol  
despierte al ave canora;  
usted también a esa hora  
sacada del sueño el peso,  
y con amante embeleso,  
en un febril arrebato,  
de su novia en el retrato  
estampe un sonoro beso.

Bien merece la que amante  
y a pesar de la distancia  
le ha dado de su constancia  
esa prueba palpitante,  
que usted bese delirante  
su faz apacible y bella;  
no importa que una honda huella  
imprima usted con sus labios,  
los besos no hacen agravios  
a una mujer como ella.

Y ya que tanto lo inflama  
esa mujer tan hermosa,  
Manuel, haga usted una cosa  
en honor de la que ama.  
Cuelgue arriba de su cama  
el retrato, y con anhelo

ponga la rodilla al suelo,  
y en las noches muy conrito  
recele usted el bendito  
porque es un angel del cielo.

JUAN B. GARZA.

#### PRISMAS

Dormir eternamente en un letargo  
Infinito ó profundo;  
Pasar sobre las órbitas del mundo  
Como suspiro amargo;  
Ser un despojo yerto  
Sin un rayo de amor ó de grandeza,  
Quererse sonreír, y ya estar muerto:  
Eso sí que es tristeza!

Sofiar con un edén que es imposible  
Para el que ha llorado,  
Y querer alcanzar lo inaccesible  
O lo que ha pasado.  
No sentir alegría,  
Sumergirse en profundo desvarío  
Con una vida fúnebre y sombría:  
Eso es tener hastío!

Cruzar entre sonrisas y entre flores  
Por un edén florido,  
Vivir entre purísimos amores  
Sin oír ni un gemido,  
Escuchar dulces versos,  
Perdersse entre cadencias de armonía;  
Y estar para el dolor siempre dispersos:  
Esa sí es alegría!

Llegar al puerto con la nave erguida  
Ser bueno y no proscrito,  
Desafiar las tristezas de la vida,  
Sofiar en lo infinito,  
Dejar al pensamiento  
Que vague dulcemente en la memoria,  
Luchar para vencer, estar contento:  
Esa sí es la eterna gloria!

SALVADOR CORDERO Y BUENOSTRO.

#### CONSEJOS.

Cuando se mueran sus ilusiones  
Y ya no tengas fé en el amor,  
Plegas las alas de tus cauciones,  
Busca en el cielo mundo mejor.

Nunca reniegues de tu creencia  
Nunca maldigas de tu existir,  
Y por escudo ten la conciencia,  
Por esperanza tu porvenir.

En los zarzales de este camino  
Por donde cruza tu juventud,  
Romper no dejes, cual frágil lino,  
La veste blanca de la virtud.

Si sufres, piensa que en esta tierra  
Todo entre sombras y duelo está,  
Que es nuestra vida perpétua guerra  
Que está la dicha muy más allá.

Busca si lloras, el crucifijo,  
Siempre tu madre contigo esté,  
Sabe ser hombre, sabe ser hijo,  
Espera, lucha, combate, cree.

MANUEL GUTIERREZ NÁJERA.

#### EL BRINDIS.

¡Qué es un brindis! La frase instantánea  
Que se hace fecunda, besando una copa,  
Y que brilla fugaz un momento,  
Cocuyo que alumbra muriendo en la sombra.  
¡Quién no ha visto luciérnagas de oro,  
Ornado la crencha gentil de una hermosa,  
Cintilar con fulgores divinos  
Y, luego, apagar las luces fosfóricas!  
Así son los arpegios del brindis,  
Cadencias aladas, brevisimas notas;  
Un instante en las mentes alumbran  
Y, muertos cocuyos, de allí los arrojan.

M. PALACIOS ROJI.

### BUEN NEGOCIO

Con poco dinero.

Teniendo que separarse de esta ciudad el dueño de la acreditada zapatería

#### "La Esclava de la Moda"

situada en la calle de Porfirio Díaz número 11, se vende el moderno armazón a su costo, la persona que se interese puede dirigirse a la misma casa.

Puebla, Mayo 13 de 1894.

Rafael Tello.

### FARMACIA ARBEU.

Sigue abierto al público el Consultorio Arbeu, en el que se han obtenido maravillosas curaciones en las enfermedades de la cintura con las

#### PILDORAS TOCLOGICAS de Caja Verde,

las cuales recordamos especialmente a las señoras.

#### CONSULTAS DIARIAS.

Grátis para los pobres.

#### Bálsamo antirreumático de Weckerlit.

Este maravilloso bálsamo del célebre doctor vienés WECKERLIT, cura rápida y radicalmente el reumatismo muscular y articular, cualquiera que sea la causa que lo haya producido.

Tiene la ventaja sobre los otros linimentos y bálsamos antirreumáticos, además de su eficacia, la de no manchar y poseer un aroma agradable.

De venta en la papelería "EL LIBRO DE ORO," calle de la Santísima núm. 4.—Puebla.

50 centavos POMO. DOBLE un peso.

#### Bálsamo Maravilloso.

Este bálsamo, excelente vulnerario, es el mejor tónico conocido hasta hoy y de un resultado prodigioso en toda clase de heridas, contusiones y luxaciones, haciendo desaparecer inmediatamente el dolor, que es el síntoma que más molesta al paciente en estos casos.

Los movimientos se restablecen poco después de la aplicación de este bálsamo, así como desaparecen los equimosis, resultado de las contusiones; de manera que en pocos días, el enfermo se halla enteramente restablecido.

SE VENDE A 40 CVS. POMO en la papelería "EL LIBRO DE ORO," Calle de la Santísima núm. 4.—Puebla.

### ESQUELAS MORTUOBIAS.

Especialidad de EL ECO SOCIAL.

Occupando un espacio enteramente igual al que llenan estas líneas, podemos insertar las esquelas mortuorias que se nos remitan con tal objeto, cobrando únicamente cuatro pesos por derechos de inserción.

Con el sistema que ofrecemos se consigue participar el funesto suceso a gran número de personas, invitándolas para que asistan a la inhumación, dándose por invitadas con solo la lectura de la noticia, en caso de que no hayan recibido aún la esquela respectiva por morosidad ó deficiencia de quien la haya llevado.

Además, publicándose la esquela en la forma que proponemos, multitud de lectores y lectoras piadosas, de los que acostumbran orar siempre por los difuntos, harán sufragios provechosos para el alma de la persona cuya muerte se noticia.

### BOLETIN DE ANUNCIOS.

EL ECO SOCIAL, PERIODICO DIARIO.

El Eco Social se publica en la ciudad de México, todos los días, menos los siguientes a festivos. La suscripción por mes, en la ciudad de México, llevada a domicilio, vale 75 centavos plata mexicana y en los Estados 99 centavos.

La suscripción por tres meses, en cualquiera de los Estados de la República, remitida directamente por correo, franca de porte, vale tres pesos plata mexicana.

A los suscriptores de periódicos se les da "El Eco Social" a razón de dos pesos el ciento.

A los agentes foráneos, se les sirve la suscripción, al mes siempre que pasen de dos sus abonados, a sesenta centavos, franca de porte, enviándoseles los ejemplares diariamente en un solo paquete.

Los agentes foráneos son responsables de todos los pedidos que hagan, no admitiéndoseles ninguna excusa por falta de pago de sus suscriptores, y deben tener a nuestra disposición el día 15 de cada mes el valor de las suscripciones.